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■■陳修林展示大型浮雕手稿陳修林展示大型浮雕手稿。。 本報山東傳真本報山東傳真

■■陳修林創作陳修林創作
的石雕五百羅的石雕五百羅
漢漢。。
本報山東傳真本報山東傳真

陳修林作為一介「武夫」
對傳統文化的虔誠尊崇，感
動了很多學界的先生。
在與季羨林、任繼愈、

南懷瑾、張岱年等大師的
接觸中，陳修林得到了很
多幫助。南懷瑾先生告訴
他塑造人物造像，應該懂
得「麻衣相術」，並親自從台灣買到《麻衣
神相》一書送給他。從相面術觀察人的理論
中，陳修林懂得如何通過眼神和五官來表現
人的善惡和內心活動。

中外結合 人神結合
通過對中西雕塑藝術的研究，陳修林認為

中國傳統造像缺乏解剖學基礎。對此張岱年
先生對他說，必須走「融合創新」的道路。
他的創作非常注重古今結合、中外結合、人
神結合。「沒有形，光傳神是不行的，同
理，光形似而神不達也是不可以的。」藝術
界評價他的作品是「吸收了西方知名雕塑家
的雕塑語言，嚴格了人體解剖關係，在準確
的形體上，實現了誇張美」。

除了羅漢像，陳修林一直在嘗試為中國
傳統文化聖賢造像。應香港孔教學院湯恩
佳先生之邀，陳修林為其創作了孔子及七
十二賢彩塑。他說，在相傳為吳道子所做
的孔子畫像中，為了表現孔子的謙恭之
態，把他畫成一位彎腰駝背的老人。但他
認為孔子精通六藝，體格應該非常健壯，
所以在他的雕塑作品中，孔子的形象跟傳
統的形象有較大的出入，顯得更加挺拔與
硬朗。

盼作品流傳後世
多年來，他先後塑造了80多座孔子像，

還為老子、曾子、朱熹等30多位文化名人
塑像。在這個過程中一直未間斷過對儒釋
道經典的研讀，早在上世紀九十年代就曾
出版過研究佛教理論的《唯識論研究》。
陳修林說自己已經快八十歲了，這幾年

他一直在考慮為這些羅漢像尋找一個歸宿
地。「我希望能把這些作品留給民族的子
孫後代。」在他的書房中掛一首他自己
寫的詩，詩的最後兩句是「唯有石頭知吾
意，畫作羅漢笑人生」。

研究西方解剖學研究西方解剖學 二十多年疏財創作二十多年疏財創作

八旬翁潛心塑羅漢八旬翁潛心塑羅漢
延續傳統文化延續傳統文化

在陳修林位於山東濰坊寒亭區的工作室
內，他耗費二十多年心血完成的銅雕

五百羅漢靜謐地安放在院子中。這些羅漢表
情、造型各異。作家沈善增評價他的羅漢像
表情是抓拍而不是擺拍，這使他和西方造像
重肢體語言完全不同。為了釐清佛教造像藝
術的發展脈絡，陳修林曾到印度沿恆河行
走，到新疆去考察犍陀羅藝術遺風，並遍訪
北京碧雲寺、上海龍華寺、漢陽歸元寺研究
歷代造像風格演變。

曾任飛行員 作品獲獎
談起與雕塑藝術的結緣，要追溯到上世紀
五十年代陳修林還是空軍飛行員時，他的第
一件作品名叫「我愛藍天」，表現的正是空
軍飛行員戰士的雄姿。此後他的雕塑作品先
後在全軍評比中獲獎。
1966年10月26日，陳修林與戰友一起駕
機收集核爆後的空氣樣本而遭受核輻射，肝
臟等器官產生嚴重的中毒反應。幸運的是，
他最後竟然堅強地活了下來。

借閱儒家典籍 閱讀《大藏經》
在陳修林病休期間正值文化大革命，「批
林批孔」運動中儒家典籍被輪番批判，諷刺
的是，正是在這種批判氛圍中，陳修林反而
對孔子思想有了接觸。在任繼愈先生的幫助
下，他到國家圖書館中借閱儒家典籍，進而
又閱讀了《大藏經》。在「文革」極端反傳

統的環境下，陳修林卻深深地感到了傳統文
化的魅力。
1986年，時任中國佛教協會會長的趙樸初

先生與書法家啟功、畫家黃胄、藝術家韓美
林等在北京會面時提出：中華民族優秀傳統
文化的傳承，主要是因為有了永久材料製作
而成的造像藝術而保存下來。「趙樸初先生
說了一句話，我們這一代人要給後人留一點
佛教藝術品。當時我也在坐，這句話深深影
響了我。」從那時起，已經年近五旬的陳修
林決心創作五百羅漢雕像，為後人留下文化
的「教具」。

將佛教理念融入造像
陳修林創作的五百羅漢雕像包括銅雕和石

雕兩組，目前總量近千尊。為了籌集資金，
他曾經賣了房子賣了車，多年來靠賣畫的
收入支撐雕塑。如今雖已年屆八旬，陳修林
仍保持每天工作十幾個小時的工作強度。
陳修林塑造的羅漢充滿人間煙火。為體

現眾生平等的理念，他將非洲人、弱智者的
形象都融匯於造像之中。在創作過程中，他
將自己對佛教理念的理解，通過塑像表現出
來。「比如傳統的伏虎羅漢，有用打虎的姿
態表現羅漢的威猛。我認為應該是以羅漢的
德行修為來感化猛虎。」而降龍羅漢腳下的
龍是一條變色龍，諷刺了見風使舵的世相。
在他的五百羅漢塑像群裡穿行，就像走在一
條充滿人情百態的集市中。

從馳騁藍天從馳騁藍天、、採集核爆空氣樣本的飛行員採集核爆空氣樣本的飛行員，，到潛心雕塑創作石雕到潛心雕塑創作石雕、、銅銅

雕五百羅漢的藝術家雕五百羅漢的藝術家，，在山東在山東，，年近八旬的陳修林完成了讓許多人讚歎年近八旬的陳修林完成了讓許多人讚歎

的人生轉折的人生轉折。。為打破當代造像的失真為打破當代造像的失真、、庸俗之弊庸俗之弊，，他行走多國他行走多國，，研究西研究西
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些只是為給後人留下一點民族文化的教具些只是為給後人留下一點民族文化的教具。。陳修林說雕塑羅漢像就是在陳修林說雕塑羅漢像就是在
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■■陳修林講述他與羅漢的故事陳修林講述他與羅漢的故事。。 本報山東傳真本報山東傳真

■■陳修林創作的陳修林創作的
銅雕五百羅漢銅雕五百羅漢。。

本報山東傳真本報山東傳真

香港文匯報訊 據中央社報道，全台廢核遊行

昨日在台北、高雄、台南三地同時展開，主辦

單位統計，全台計近5萬人上街，其中台北約3

萬人。遊行主訴「告別核電、能源新願」，呼

籲告別被核電綁架的能源舊時代，盡速達成能

源轉型。中國國民黨主席、新北市長朱立倫昨

日表示，韓國首爾的節能作法有很多值得學習

的地方，新北市也將全面節能減碳，所有公共

政策與建設也會配合執行。他又指要學習首爾

「省掉一座核能廠」的節電做法。

全台廢核遊行
5萬人上街

粵副書記：
歡迎台縣市長多參訪

香港文匯報訊 據中新社報道，廣東省委副書
記、政法委書記馬興瑞昨日在東莞會見了來訪的台
灣國民黨籍新竹縣長邱鏡淳一行。馬興瑞對邱鏡淳
一行訪粵表示熱烈歡迎，並簡要介紹了廣東經濟社
會發展和粵台經貿交流有關情況。他說，2008年以
來，在堅持「九二共識」的基礎上，兩岸關係和平
發展取得一系列重要成果。台灣的很多縣市，尤其
是國民黨執政的縣市，與廣東及大陸各地開展合作
取得顯著成效。廣東歡迎台灣的縣市長多來參訪，
開展科技、工業、金融、農業等各領域的交流與合
作，共同維護好兩岸關係的政治基礎，推動兩岸關
係和平發展取得新成果。
邱鏡淳對廣東省各級黨委、政府多年來給予台資

企業的關心支持表示感謝，希望雙方進一步深化交
流合作，實現互利共贏。

■馬興瑞(右)在東莞會見來訪的邱鏡淳。 中新社

香港文匯據報訊 據中通社報道，台灣親民黨副秘書
長劉文雄昨日表示，親民黨主席宋楚瑜尚未決定是否
參加2016年「總統」選舉，約5、6月會有明確表態。
台灣「內政部長」陳威仁日前表示，親民黨在上次

選舉中政黨得票超過5%，符合推舉「總統」候選人
資格。對於宋楚瑜是否會在2016年重披戰袍，劉文
雄表示，宋楚瑜目前對參選「總統」沒有很強烈意
願，雖然各方都有勸進聲音，部分政黨、團體都有尋
求合作，但宋楚瑜沒有承諾，且社會氛圍也不夠成
熟。

宋楚瑜最快5月就大選表態

陳水扁聲請停審洗錢案
香港文匯報訊 據中通社報道，台灣前「總統」陳

水扁被控在前台北101董事長陳敏薰買官案洗錢遭
起訴。台北地方法院原訂16日開庭，扁日前透過律
師請假及聲請停止審判。據報道，陳水扁因涉及龍
潭購地收賄及洗錢、陳敏薰買官等案遭判刑定讞，
合併應執行刑期20年。他去年委託律師聲請保外就
醫，台灣「法務部」矯正署今年初核准讓陳水扁保
外就醫。

朱立倫倡節能 學首爾「省掉核電廠」

■有參加者扮成比卡
超，呼籲能源轉型。

美聯社

■全台廢核遊行
在 台 北 、 高
雄、台南三地同時
展開，遊行隊伍人
頭湧湧。 美聯社

■朱立倫 中央社

據悉，台灣現有四個核
能發電廠。其中，核

一（第一核能發電廠的簡
稱，下同）、核二、核三廠
今後若干年中將陸續停止運
轉，興建過程爭議不斷的核
四廠未投入商業運轉就已被
封存。日本「311」福島核
洩漏發生以來，這已是台灣
民間第五次舉辦廢核遊行。
全台廢核行動平台成員崔

愫欣指出，「核四封存不是
真正的結束，直接停建核四
才無需封存，我們要求台灣
能源政策應徹底改革。」崔
愫欣說，今年遊行訴求之一
要求能源改革，讓台灣能真
正邁入能源新時代，不容許
再拖延。全台廢核遊行共有

96個民間團體參與，透過萬人集體發電裝置讓空拍機升空，象
徵人人都是發電機。

新北作試點 政策配合節能
對於全台廢核遊行，朱立倫日前也曾表示，非核家園是要具

體的做，而不是靠口號或者一些宣示，他有機會訪問韓國的
話，也要學習首爾「省掉一座核能廠」的節電做法。朱立倫昨
日出席活動後，被媒體問到何時會取經韓國？朱立倫說，目前
最重要的是要把具體作為在新北市執行，例如全面節能減碳，
包括公共政策與建設都要配合執行。他說，首爾有很多節能的
作法值得學習，自己能出訪韓國就去，不能去的話，也可能派
副市長等市府團隊去學習，但出訪時間點，目前還沒有討論。
「中華經濟研究院」董事長梁啟源建議，台灣的能源政策應

追求提升電力效率，而非在發展中階段去追求電力零增長。對
於民進黨近日亦以韓國首爾「省下一座核電廠」計劃為成功案
例支撐其「2025非核家園計劃」，民間團體創辦人黃士修認
為，韓國的實際情況是核電佔比超過了20%，並規劃於2024
年提高至50%，以維繫競爭力。他說，主張廢核者「要告訴
台灣人將付出哪些成本，而非只給一個美好願景」。

香港文匯報訊 據中央社報道，全台廢核大遊行
昨日登場，遊行訴求「告別核電、能源新願」，主
張老舊核電廠不延役、核四直接停工不封存。隨
老舊電廠除役、核四封存，2016年備用容量率恐
降到10%以下，台「經濟部」憂心，若林口、大
林新電廠工程落後，明年備用容量率恐只剩6%
多，恐將限電。
針對核電廠除役問題，「經濟部」官員認為，
「不用那麼快來做任何決定」，主因為核四封
存，面臨較高缺電風險，因此對每一種可用能
源都不能放棄，包括增加太陽光電、向民
營電廠與汽電共生系統緊急增購電力、
推動節約用電等。

「經濟部」：明年恐限電


